
教学贴合企业的需求
! ! ! ! !月 "#日，由上海理工大学、$%&'()&注智*上
海+ 企业管理咨询有限公司及美国通用电气能源
管理集团联合举办的“百年大业·理智一席谈”主
题峰会论坛举行，聚焦“最大限度利用人力资源，
促进大学生就业”主题。
“大学的课程设置，如何更好地与社会需求相

衔接？”上海理工大学学生就业指导中心主任黄志
强说，学校在本科生教学上做出了很多改革。比如，
早在多年前就恢复了对人文学科的重视，这可以使
学生很快融入企业文化中，从个人角度讲，也能提
高学生对企业的忠诚度。第二是开设了创新创业类
课程，这对学生的动手能力和实践能力很有帮助，
这个课不光是要求学生学习理论知识，同时还要参
加创业大赛、实践培训来获得学分。
在谈及随着行业的发展趋势以及近年来企业

用工情况发生悄然变化这一问题时，欧瑞康中国
区市场与业务拓展总监谭征说，制造行业是未来
的主流行业，航天航空、电动汽车、,-打印等，这
些都是主流，社会改革能预测未来行业的发展，学
生在选取专业时，如果多考虑一下未来的发展变
化趋势，这对他们毕业后一定会有所帮助的。
市教委学生处处长平辉表示，上海经济社会发

展与大学生毕业生总数保持稳定，人才供给与需求
处于动态平衡，高校通过做好职业生涯的规划与指
导，加强与企业的交流合作，促进了人才培养方式
的转变，使得毕业生更加贴合企业发展需要。

微电影专业走进中职
! ! ! !就在北电、中戏、上戏等影视类院校招生火
爆之际，出人意料的是，今年上海市贸易学校也
来“轧一脚”，他们居然将一群好莱坞专家请进校
园搞了个启动式，正式推出全新的“微电影专
业”。让中职生涉足电影产业，可行吗？结果，无论
是中国的还是外国的专家皆表示高度认同。
贸易学校校长姜晓敏说，近年来随着我国文

化产业特别是影视、动画与游戏等产业的兴起，
需要大批不同层次的人才。为此，贸易学校正积
极推进中职毕业生走向国际，开设数字媒体技术
应用专业，为学生提供的 ./制作专业教育，是
与国际著名学院合作，在全国率先实现了本层次
教育的国际对接。

那么，中职校办电影专业，企业会认可吗？日
前，贸易学校把包括好莱坞短片电影协会主席由
佳哈丽斯、派拉蒙电影公司原副总裁艾伦贝利等
在内的多位业界大佬及国内的电影产业人请到
校内开了个座谈会，共同研讨中职校如何为电影
业输送人才。“圈里人都知道，现在中国的影视剧
组里，负责照明的，无论是照明师还是灯光辅助
工，基本上都是来自河南的农民工，这其实就说
明电影业并不一定‘高大上’，它需要诸多普通的
技术人员。”芃麦影业总经理邹卫说，许多电影产

业的基础工作、摄制组里的一些技术工种，是完
全可以让中职生来做的，让大学生来做，他们可
能既不安心，而且也不一定做得好。比如，国内电
影录音专业的教育就走入了一个误区，艺术院校
录音专业是按照音乐方向招生并设置课程的，其
实电影录音就是现场的声效同步录音，与音乐完
全不搭界，只需中职校培养就行。
贸易学校新办的微电影方向专业教育，将建

立有产业发展前景的新型教学与实践体系———
“产业化基地”，在引进企业项目运作的同时，为
学生提供更多岗位实训和创业机会。该专业的学
生还将接受基于影视制作专业的“新型师徒关
系”培养模式，实现与未来岗位的“无缝对接”。
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! ! ! !上海市信息技术学校上周举行的一场由家
长、教师、企业代表、教育专家参与的“畅玩梦想·
创智人生”四方会谈上，记者听到了物流与管理
专业 "##0届毕业生泮冰清的故事。她的选择，一
度让所有对她寄予厚望的老师大跌眼镜。她放弃
了外企的工作机会，也没有继续修读本科，而是
和伙伴一起，在大宁地区开设了一家小小的奶茶
铺。,年后，泮冰清的举动让为她担心的老师们
又一次为她骄傲———原来，之所以选择当“奶茶
妹”是为了积攒“第一桶金”，这个从小喜爱越剧
的女孩终于借此实现了梦想。她创立了汉潮工作
室，如今已在沪上小有名气，在年轻人中间传播
传统文化。“她酷爱越剧，我们就鼓励她创办了越
剧社团，她还参加了电视台‘越女争锋’的比赛，

进入全国八强。专业课上学开叉车，她也是全班
第一。”泮冰清的班主任谢云觉得，这个女孩最
与众不同之处就是，要把任何事情都做到最
好。谢云坦言，不少学生进入中职之初，会有挫
败感，缺乏自信，而学校所做的就是搭建舞台，
让他们发光发亮。正是在不断闯荡的过程中，
她逐渐明白了自己想要什么，每一段经历，都
是财富。
信息技术学校 1"届数字媒体应用专业毕业

生朱惟其的身上，也有着同样精彩的创业故事。
他曾经进过大型国企“学生意”，如今已经是 2家

公司的创办人。他将自己很大一部分动因归结于
在中职校园的创业经历。他是航模国家二级运动
员，进校后不久，他发现，身边很多同学喜欢宅在
家里，与外界交流的主动性很差。为了带动更多
同学找到兴趣，他从自己的兴趣爱好出发，创办
了玖灵创新社团，通过“众筹”的方式筹措资金，
采购模型材料，鼓励大家一起通过模型制作，结
交朋友，增强人际沟通能力。
“老师不是设计他的人生，而是要关注学生

究竟需要什么，让梦想发芽。”华师大职业教育与
成人教育研究所匡瑛认为，职业教育应该摆脱
“锦标主义”，除了教会学生技能，更应为他将来
的成功成才，做好积淀。“知识可能遗忘，但品格
却会留下。”匡瑛说。 本报记者 王蔚 陆梓华

最难就业季来临，大中专学校从容应对有“绝招”

以专业优势促学生就业创业
2016年全国高校毕业生达765万人，比

去年增加16万人，中职毕业生和初高中毕业
以后不再继续升学的学生大约也是这个数
量。如何让毕业生充分就业、体面就业、成功
创业，成为摆在各高校、各中职校面前的重
要任务。在开拓专业面、对接职场需求、提升
创业素养方面，各校动足了脑筋。

给学生埋下创业种子
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